

anda hacia la tragedia

LOS VOCEROS DEL PENTAGONO

Volvamos ahora a nuestro asunto. Decía que la acusación de Betancourt contra Cuba es apenas un aspecto del plan de agresión; como si dijéramos, el aspecto legal. El resto del plan es de carácter militar. Centroamérica va a ser la base de operaciones contra Cuba, Venezuela intervendrá en el momento en que se presente una coyuntura que ya está calculada.

Las amenazas de Luis Somoza, proferidas en Miami, y que todos recordamos, no eran una simple explosión de vanidad militarista del ex Presidente nicaragüense. Eran la voz de una persona que sabía lo que se estaba cocinando en Washington.

Pero más importante y más grave para nosotros que las palabras de Somoza fueron las palabras de Gonzalo Facio, embajador de nuestro Gobierno en Washington y representante del mismo ante la OEA. Facio por regla general refleja el pensamiento de las fuerzas monopolistas y militaristas de los Estados Unidos. No olvidemos que días antes de salir este señor para asumir sus funciones de embajador, la United Fruit Co. le traspasó aparentemente en forma graciosa un latifundio de siete mil hectáreas. Según informes Facio tiene más confianza en el respaldo de la United, cuya línea sigue, que en el respaldo del propio Gobierno que lo nombró embajador. En algunas ocasiones se le ha insubordinado al propio Gobierno y este Gobierno no ha tenido fuerza para removerlo.

LAS AMENAZAS DE FACIO

Pues bien, Facio, en forma totalmente audaz, violando todas las precauciones usuales en la diplomacia, hizo, hace poco, unas declaraciones contra Cuba que tienen el aspecto de una consigna salida de círculos importantes de los EE. UU. Facio sostiene, francamente, en su condición de embajador y de miembro de la OEA, que Cuba debe ser invadida, que debe ser intervenida por los países latinoamericanos y por los propios Estados Unidos. En el último número de "Selecciones del Reader's Digest", el correspondiente a marzo, se publican esas declaraciones. Voy a leer, textualmente, un sólo párrafo de las mismas. Después de aconsejarles Facio a los contrarrevolucionarios cubanos que se unifiquen bajo un solo mando, dice:

"Cuando esto ocurra, se necesitará un santuario, un lugar donde se pueda armar y adiestrar, y desde el cual pueda lanzar incursiones para volver a refugiarse allí; un lugar para diseminar desde él su propaganda. Nosotros, los miembros de la OEA, debemos procurarles esa plaza fuerte. Y debemos dar a todos los cubanos la seguridad de que, cuando estalle la rebelión, recibirán toda la ayuda militar y económica que necesitan para alcanzar sus objetivos".

Después de semejantes declaraciones de un embajador en Washington y miembro de la OEA no puede caber duda de lo que puede seguir:

El "santuario" de que habla Facio ya está prestando sus servicios. Está ubicado en Nicaragua, pero se proyecta, directa e indirectamente, sobre el resto de Centroamérica. En preparación de este santuario y de sus operaciones fue que se trató, hace unos cuantos meses, de unificar a todos los ejércitos de Centroamérica bajo un solo mando.

Veamos algunos datos sobre el "santuario".

EL "SANTUARIO" EN ACCION

Existen en Nicaragua en estos momentos varios campos de entrenamiento para cubanos y mercenarios en general. Los entrenadores son oficiales nicaragüenses de la Guardia Nacional y oficiales cubanos y norteamericanos.

Hay campos para las diferentes especialidades. En algún lugar se han construido rampas que podrían ser para lanzar cohetes. En las márgenes del río Coco, a unos 50 kilómetros de la desembocadura, hay una base para posibles operaciones marinas. En Santa Marta hay un gran campamento de entrenamiento y un importante campo de aterrizaje. En Morrito, a orillas del lago de Nicaragua, existe un enorme campamento donde se concentra a los futuros invasores. Después se les distribuye entre los diferentes campos de especialización. Se calcula que en ese lugar hay actualmente entre tres mil y cinco mil hombres de diferentes nacionalidades. El campamento aéreo más grande está en las márgenes del río Cua. Está capacitado para recibir jets. En este momento hay en ese campo varios jets militares, probablemente esperando órdenes, y 6 bombarderos B-26 del Gobierno de Venezuela. Esto hace pensar en que se planea la destrucción de Cuba. ¿Llegará a tales extremos la pasión de los contrarrevolucionarios cubanos que hayan terminado aceptando la destrucción de Cuba con tal de acabar con Fidel Castro?

PALABRAS DE SCHICK

Hace unos cuantos días el Presidente Schick de Nicaragua se vio obligado a hacer unas declaraciones por televisión para explicarle al pueblo nicaragüense la afluencia notoria de cubanos a su país. Explicó el Presidente que se trata de "especialistas en el cultivo de tabaco". Pero agregó, contradiciendo declaraciones que él mismo había hecho meses atrás a raíz de las amenazas de Luis Somoza, contra Cuba, lo siguiente: "Mi Gobierno es francamente anticomunista y está dispuesto a solidarizarse y a tomar parte en cualquier lucha contra la Cuba de Castro". En la otra oportunidad, cuando Kennedy no había muerto, sus declaraciones habían sido distintas, aunque hay que reconocer que ya entonces en Nicaragua se desarrollaban preparativos para la futura agresión a Cuba.

Naturalmente que el Gobierno de Nicaragua ha tratado de guardar las apariencias, de ocultar sus movimientos siguiendo el consejo de Facio en el sentido de que el "santuario debe ser secreto". Dentro de ese propósito de ocultamiento el Gobierno nicaragüense tomó medidas para que el movimiento de hombres y de armas que les llegarían del exterior no se hiciera por los puertos mismos de Nicaragua. Por eso escogieron para esos fines, la región de Tortuguero en Costa Rica.

COMPROMETIERON A COSTA RICA

Los Somoza y el Departamento de Estado, actuando con refinada astucia, lograron matar dos pájaros de un solo tiro. En primer lugar disimularon durante algún tiempo "el santuario"; y en segundo, comprometieron a Costa Rica en sus maquinaciones contra Cuba.

Como es de conocimiento público, en el Partido Liberación y en el Gobierno hay criterios encontrados en cuanto a muchos problemas. Dicen personas enteradas que los hubo cuando se trató de unificar a los ejércitos de Centroamérica en la Conferencia de Panamá y que por eso Costa Rica se negó a entrar en el bloque militarista que auspiciaba el Pentágono. Se dice, además, que en cuanto a la política a seguir frente a Cuba también existen criterios opuestos dentro del mismo Gabinete no obstante que todos los Ministros y el Presidente son adversarios de la Revolución Cubana. En el Gobierno, y en otras esferas de la administración pública, hay personas que aunque desean que se hunda la revolución cubana, no quieren que Costa Rica se meta en la aventura contra Cuba. De esta pugna ha nacido la política ambigua y de vacilaciones del Gobierno frente a este

problema. Pero de estas vacilaciones han resultado varios hechos muy graves. En primer lugar, la tolerancia de las autoridades para que en nuestro suelo desarrollen actividades de conspiración los contrarrevolucionarios cubanos. En segundo lugar, la tolerancia del Gobierno frente a las actividades de las fuerzas que maquinan detrás del "Movimiento Costa Rica Libre" con el propósito claro de organizar en el país un ejército privado. Y en tercer lugar la pasividad con que el Gobierno ha visto la penetración económica y política de los señores Somoza y de los contrarrevolucionarios cubanos en nuestro país. En los últimos meses han estado impulsando todas esas gentes una campaña de prensa orientada a darle la sensación al país de que los comunistas estamos manipulando armamentos en el territorio nacional y entrenándose militarmente.

Esa campaña no es casual ni se hace de buena fe. Esa campaña tiene el propósito de levantar una cortina de humo delante del real trasiego de armas del "Movimiento Costa Rica Libre" y de los contrarrevolucionarios cubanos, y de sus entrenamientos militares. Parece que los preparativos militares del Movimiento Costa Rica Libre estén coordinados con la agresión a Cuba. Así las cosas, es indudable que el propio Gobierno del señor Orlich está asentado sobre arenas movedizas. Todos esos ejércitos privados, todos esos movimientos de armas podrían desembocar en un golpe de Estado si así llegara a convenir a los militarotes de Centroamérica y del Pentágono. Por lo pronto puedo informar que tenemos noticias de que el "Movimiento Costa Rica Libre" ha elaborado ya listas de ciudadanos, cuyos domicilios y correderos conocen, con el propósito de detenerlos en un momento determinado. Como se ve, esta organización se está tomando atribuciones de Gobierno y todo parece indicar que no vacilará en conducir al país a una guerra civil.

He dicho que el Gobierno tácitamente está dándole su apoyo a las actividades de los contrarrevolucionarios cubanos en nuestro país. Voy a dar las razones que tengo para hacer esa observación.

LOS CUBANOS EN TORTUGUERO

Paso por alto los movimientos ostensibles de los jefes contrarrevolucionarios cubanos en nuestro país, quienes nos visitan con frecuencia probablemente no con fines de recreo. Tal es el caso del señor Artime. Paso por alto también la tolerancia del Ministerio de Educación para que se reparta abiertamente en escuelas y colegios la propaganda de la contrarrevolución cubana.

Hace unos cuantos meses un aviador costarricense, por casualidad sorprendió en la zona de Tortuguero movimientos sospechosos de hombres "en traje de fatiga" a quienes reconoció como cubanos. El aviador, que ignoraba lo que realmente estaba sucediendo en Tortuguero, denunció lo que había visto y dijo que probablemente se estaba produciendo en nuestra costa atlántica UN DESEMBARCO DE CUBANOS FIDELISTAS. El aprieto probablemente fue grande para el Gobierno, que si estaba en autos de lo que ocurría en Tortuguero. El señor Presidente de la República ordenó inmediatamente una investigación, pero para realizarla no comisionó a ninguna autoridad del Estado sino al Jefe de las Fuerzas Armadas del Movimiento Costa Rica Libre, señor Starke, y al diputado don Cornelio Orlich. El resultado de la investigación fue el que era de prever. Los investigadores no encontraron en la zona de Tortuguero nada que pudiera inquietar al Gobierno ni al país. Y como dice nuestro pueblo, aquí paz y después gloria.

Sin embargo, continuaron en Tortuguero los movimientos de cubanos y de cajones con armas y municiones, hom-

bres y cajones que seguramente han pasado de Tortuguero a Nicaragua.

DE COMO OPERAN EN TORTUGUERO

Al pueblo de Tortuguero, que tiene muy pocos habitantes y prácticamente está incomunicado con el resto del país, con mucha frecuencia llegan los jefes cubanos a recibir las provisiones que les llegan por avión y las armas que de cuando en cuando llegan por barco. Salen también a recibir hombres que unas veces llegan en avión, otras por tierra y a veces embarcados. Ayer u hoy, por ejemplo, deben de haber llegado a Tortuguero hombres que salieron de Puerto Limón sin que las autoridades los interfirieran. El campamento donde viven y probablemente se entrenan los señores cubanos está lejos del pueblo, en un lugar que denominan "La Suerte". El traslado desde el campamento al pueblo se hace en lanchas de motor, por los canales del Tortuguero. El jefe de los cubanos en el campamento es conocido en el pueblo por Pedrito y sale de sus dominios en una lancha que se llama "La Gitana". Cuentan estos señores con dos yates para viajar y dos lanchas de desembarco que usan cuando llegan sus barcos a la costa. Cuentan los propios cubanos que en un viaje a Florida perdieron un yate llamado "Renacimiento". Como que el yate se les hundió o se lo hundieron. Lo interesante es constatar que los yates de Tortuguero hacen visitas a Florida. Los visita frecuentemente una avioneta de colores gris con negro. En esa avioneta algunas veces llega también un señor diputado probablemente amigo de ellos. En el lugar sólo hay un oficial del Resguardo o de la Guardia Civil. Parece raro que este oficial no haya informado al Gobierno de todos esos movimientos. Raro es asimismo que el señor diputado aludido también haya guardado silencio. En el pueblo sólo hay unos veinticinco hombres, la mayor parte nicaragüenses. Todos ellos son ahora trabajadores de los cubanos, quienes les pagan veinticinco colones diarios y los tratan muy bien. Así se han ganado los cubanos a la pequeña población de Tortuguero. Actualmente están construyendo un campo de aterrizaje grande y ampliando otro que ya existe. Se calcula que en estos momentos puede haber en el campamento unos setenta hombres, de donde se deduce que los otros ya entraron en Nicaragua, tal vez por el río San Juan. Pregunto una vez más: ¿Será posible que el Gobierno ignore todo esto?

REFLEXIONES FINALES

Excito con toda vehemencia al Gobierno a tomar las medidas necesarias para mantener de verdad la neutralidad de Costa Rica frente a la guerra que se perfila en el Caribe. El pueblo de Costa Rica tiene derecho a vivir en paz y nada tiene que cobrarle al pueblo de Cuba. Espero haber llevado a la conciencia del pueblo costarricense un concepto claro de la gravedad de la situación y hago votos por que nuestra paz y nuestras instituciones democráticas salgan bien libradas de esta trágica aventura.

Alguien dijo alguna vez que es fácil saber cuándo va a comenzar una guerra, pero que es difícil saber cuándo va a terminar y qué consecuencia va a producir.

La primera guerra mundial se inició con un incidente que pudo ser considerado, por los profanos, sin trascendencia: el asesinato de Sarajevo.

La segunda guerra mundial se inició con otro hecho cuyas consecuencias los profanos tampoco supieron calcular: el avance de Hitler sobre Austria y sobre el corredor polaco con la correspondiente captura de la ciudad de Danzig.

Yo pregunto: ¿Podrá ser la guerra del Caribe que se proyecta el comienzo de la Tercera Guerra Mundial?

Ojalá que así no sea, porque una nueva guerra mundial no sería una guerra cualquiera, sino una guerra termonuclear que probablemente acabaría con todas las conquistas de la civilización y hasta con la vida humana en el planeta.

Cuba no será conquistada por los enemigos del progreso humano ni será masacrada impunemente.

SE DESMORONA LA DERECHA EN CHILE:

CURIACO, FORMIDABLE TRIUNFO DEL PUEBLO

VICTORIA APLASTANTE DE LAS FUERZAS DEMOCRATICAS SOBRE LA REACCION, CUYO CANDIDATO ES SACADO DEL RING.

SANTIAGO DE CHILE, marzo 16.—Una resonante victoria electoral obtuvo ayer el Frente de Acción Popular con el triunfo de Oscar Naranjo para la diputación de la provincia de Curiaco.

Superando los cálculos más optimistas de los sectores de izquierda, en una provincia tradicionalmente conservadora el FRAP aventajó al representante de la coalición gubernamental por más de mil seiscientos votos.

Al FRAP correspondieron nueve mil quinientos sesenta y ocho sufragios, siete mil novecientos cincuenta y cinco a la coalición gubernamental y seis mil seiscientos diecinueve a la democracia cristiana.

El avance impetuoso de las fuerzas de izquierda en la provincia queda en clara evidencia si se comparan los resultados de hoy con los de las elecciones municipales efectuadas en la provincia hace apenas once meses. En dicha ocasión el FRAP obtuvo seis mil setecientos cuarenta y tres votos, la democracia cristiana cuatro mil novecientos setenta y cuatro y la coalición gubernamental once mil cuarenta y uno.

La importancia del triunfo se acrecienta si se toma en consideración que las fuerzas de derecha acudieron a todos

los procedimientos imaginables para impedir la victoria popular. Desde atentados personales como el que costó la vida a Floriano Quezada que hacía propaganda callejera para el FRAP cuando fue asesinado, hasta el envío a la provincia de gruesas sumas destinadas al soborno masivo de votantes y la contratación de matones a sueldo encargados de intimidar a los partidarios del representante izquierdista.

Nada de eso impidió el triunfo del candidato popular. Un triunfo que se produce a menos de seis meses de las elecciones generales, donde las mismas fuerzas se enfrentarían para definir quién ocupará la presidencia de la república.

Los observadores políticos de esta capital aseguran ya esta noche que la derrota de la coalición gubernamental (frente democrático) puede ser calificada de "catastrófica" y seguramente agudizará la crítica situación del candidato reaccionario Julio Durán.

Dichos observadores llegan incluso a suponer que la derrota del candidato del frente gubernamental puede provocar la ruptura de la coalición de conservadores, liberales y radicales o en todo caso la exigencia de que Durán renuncie a su postulación. (Ya renunció debido a la "catástrofe").

Obviamente el resultado tiene los efectos contrarios en las fuerzas de izquierda. En primer lugar demuestra la penetración de socialistas y comunistas en sectores agrarios que tradicionalmente se mantenían como baluartes inexpugnables de las fuerzas reaccionarias del país. Y en segundo lugar, sin que esta lección pueda considerarse una demostración definitiva, anticipa cuál será la tendencia del electorado en las elecciones generales de septiembre.

De la importancia de la elección hablaban los diarios hoy, antes de que se conocieran sus resultados. "El Siglo", órgano del partido comunista decía que "si bien no es un plebiscito la elección de hoy es de una importancia mayúscula. Su trascendencia no se limita solo a Curiaco, alcanza a todo el país, y por su parte el periódico "Clarín" señalaba que "el frente democrático se juega la vida en esta elección".

Si pierde o si sus electores bajan de manera apreciable habrá llegado, para la derecha, la hora en que sus vitodas saquen los pañuelos de encaje y se pongan a llorar por la mala suerte del muerto: poco más o menos eso es lo que ha sucedido hoy en Curiaco.

La juventud de Latinoamérica respalda la coexistencia pacífica

SANTIAGO DE CHILE, marzo 15.—Con un baile de gala en el cerro de San Cristóbal y un festival folklórico en un teatro del centro de esta capital en horas de la tarde finalizaron ayer las actividades del segundo Congreso Latinoamericano de Juventudes, "CLAJ".

En las oficinas del comité internacional preparatorio se dieron a conocer varias de las resoluciones finales del congreso entre ellas la referente a los comités coordinadores nacionales y la comisión de información y relaciones del Congreso Latinoamericano de Juventudes, donde el segundo CLAJ recomienda el mantenimiento de estos comités y señala que sus funciones son "luchar y velar por el cumplimiento de sus respectivos países de los acuerdos, resoluciones y recomendaciones de este congreso".

En las resoluciones del punto dos sobre "análisis de la situación política" se apunta que "a casi cuatro años de su realización, las conclusiones del primer CLAJ han sido confirmadas por la vida" y resuelve entre otros puntos "denunciar enfáticamente las interven-

ciones y agresiones descaradas de los militares yanquis en Venezuela, Colombia y otros países en que intentan detener y aplastar la lucha de sus heroicos pueblos y condenamos como atentado a todos los pueblos latinoamericanos las matanzas realizadas por el ejército norteamericano en Panamá".

Un apoyo irrestricto a los cinco puntos planteados por Cuba como garantía para la paz en el Caribe, fue acordado en la resolución final del punto tres sobre "la juventud latinoamericana y el mundo contemporáneo".

En este manifiesto las juventudes latinoamericanas exigen el mantenimiento de relaciones de coexistencia entre los distintos sistemas sociales que ya hay en nuestro continente, y se oponen a la política de Estados Unidos negadora de ese principio.

El segundo CLAJ condenó "la carrera armamentista de las potencias imperialistas" el colonialismo, la discriminación racial, y el establecimiento de bases militares extranjeras y exige respeto para la autodeterminación de cada pueblo a escoger el sistema social que prefiera y para el principio de no intervención.

Los Comandos Nacionalistas de Leonel Brizola

RIO DE JANEIRO, marzo 15.—Según los últimos datos conocidos, ya existen en Brasil, diseminados por todo el territorio, más de diez mil "comandos nacionalistas", dispuestos a entrar en acción cuando sea necesario".

La tarea que se han impuesto esos comandos, por orientación del inquieto líder "gaucho" Leonel Brizola, es la siguiente:

Primero.—Defensa de las conquistas democráticas del pueblo. Segundo.—Realización inmediata de las reformas de base (principalmente la agraria).

Tercero.—Liberación de Brasil de la explotación internacional. La idea de los comandos nacionalistas surgió hace algunos meses, con motivo de la lucha popular por las reformas de base. Las organizaciones revolucionarias y el diputado Brizola no cesaban de advertir al pueblo que debía organizarse para poder enfrentarse a las oligarquías nacionales y a los agentes del imperialismo, que se oponen a la aprobación de un programa mínimo de reformas que altere sus privilegios.

Durante todo el año 1963, el Congreso se negó a aprobar esas reformas, sin que las movilizaciones populares pudieran ejercer la presión suficiente para imponer la voluntad del pueblo.

¿Cuál era la causa de que, a pesar de que la inmensa mayoría del pueblo brasileño está por las reformas éstas son sistemáticamente rechazadas por el Congreso de la República?

En una de sus semanales comparecencias por la radio Mayrink Veiga (cadena radial compuesta por casi un centenar de emisoras que forman una red que cubre todo el país), el diputado Leonel Brizola daba respuesta a esta pregunta y advertía al pueblo que "se avecinan duras luchas que sólo podrán ser victoriosas si el pueblo está organizado".

Brizola demostraba el increíble incremento de la explotación imperialista en todo el Brasil, y advertía: "estamos viviendo momentos decisivos de nuestra historia. Nos aproximamos a un desmoronamiento de este período cruel que se inició al final de la segunda guerra mundial, con el auge del imperialismo norteamericano".

Nosotros sabemos —añadía Brizola— que sin justicia social no hay libertad, sólo habrá sumisión, atraso, hambre, incultura, explotación del hombre por el hombre.

El líder popular afirmaba que "millones de brasileños patriotas y todo el país, se preguntan qué se debía hacer" e inmediatamente daba su respuesta a esa pregunta: "organizarse".

"La organización de nuestro

pueblo —apuntaba el ex-gobernador de Río Grande do Sul, la tarea más urgente y necesaria en este momento. Pueblo desunido, pueblo desorganizado, es pueblo sometido".

—Sentenciaba— y a modo de orientación, utilizando su lenguaje popular, perfectamente inteligible para las masas que lo escuchan y le siguen, sugería:

Organícense en grupos de once compañeros; reúnanse periódicamente y discutan la situación política nacional; escuchen a través de la "radio Mayrink Veiga" las intervenciones de los dirigentes de los nacionalistas, y comuniquen a esta emisora la integración de los grupos, e inclusive sugieran el nombre que se les debe dar".

"Unidos campesinos, obreros, estudiantes, profesionales, patriotas, será la única forma de derrotar a los latifundistas e imperialistas que saquean las riquezas de nuestro pueblo".

Siete días después, al presentarse nuevamente en su programa de los viernes, Brizola informaba que ya había recibido más de cien comunicaciones de integración de otras tantas agrupaciones de a once, procedentes de los más remotos rincones del inmenso país, así como sugería que se llamaran "comandos nacionalistas" o "vanguardia nacionalista". Otros sugerían diferentes nombres, pero todos de contenido revolucionario.

Cada semana, desde entonces, llegan a la "Radio Mayrink Veiga", centenares de actas levantadas por los integrantes de cada uno de los comandos que se integran en distintos estados del país. Hasta ahora —según compilaciones hechas por la propia emisora, su número sobrepasa de diez mil.

Todos dicen a Brizola estar dispuestos a "entrar en acción y luchar por todos los medios a su alcance", por el programa mínimo que saque al país de la explotación extranjera y latifundista.

La prensa y los dirigentes de la reacción, que al principio no concedieron importancia y hasta ironizaron con la indicación del diputado gauchista, comenzaron a alarmarse, e inmediatamente acusaron al líder nacionalista de estar organizando guerrillas "al estilo cubano", para "subvertir el orden".

Pero Brizola respondió: "Nuestros comandos se organizarán a la luz pública con el objetivo de luchar por las reformas que el pueblo reclama. Las formas de lucha no las escogemos nosotros; nos responderán los explotadores. Si no quieren ceder aunque sea una parte de sus odiosos privilegios,

el pueblo se los arrancará de cualquier forma. Si usan la violencia, los comandos no se dedicarán a tejer "crochet".

Hoy los "comandos nacionalistas" son una realidad. Y si en 1961 el entonces gobernador de Río Grande do Sul logró poner en pie a la mayor parte del pueblo brasileiro para impedir la consumación total del golpe militar reaccionario articulado contra el vice-presidente Joao Goulart después de la renuncia del presidente Janio Quadros, ahora le sería mucho más fácil movilizar a ese pueblo contra cualquier intento de los latifundistas y de los agentes del imperialismo para cercenar los derechos ya conquistados o impedir la conquista de otros.

Esos comandos señalan que "ha llegado la hora de la acción" y no es nada difícil que próximamente tengan que demostrar su eficacia. Las últimas medidas nacionalistas decretadas por el presidente Goulart han tenido la virtud de desesperar a la reacción e inquietan al imperialismo norteamericano, que no se conforman a ver sus tierras expropiadas, sus refinerías de petróleo confiscadas y limitadas sus posibilidades de saqueo de divisas mediante la exportación de las ganancias de sus empresas.

El riñón de la oligarquía en Chile, aplastado por el pueblo

SANTIAGO DE CHILE, marzo 16.—Después de conocer los resultados de la elección de ayer en la provincia de Curiaco, donde el candidato del Frente de Acción Popular ganó el acta de diputado que se disputaban, el candidato presidencial del FRAP, Salvador Allende, dijo que en Chile se había producido una "revolución electoral".

Curiaco es una provincia pequeña que siempre se calificó como el "riñón de la oligarquía". Es netamente agraria, apenas tiene una incipiente industria. En la práctica casi no existían sindicatos de trabajadores y desde luego, no había ningún sindicato campesino. Por eso la derecha, desde el comienzo, intentó atribuirle la calidad de plebiscito a la elección de ayer, insistiendo en que ella sería anticipo de lo que el país decidiría el 4 de setiembre próximo, cuando debe realizarse la elección del presidente de la República.

El desarrollo histórico hacia la liberación, es inatajable

MOSCU, Marzo 15.—El desarrollo del movimiento de liberación de los pueblos latinoamericanos confirma los planteamientos de la segunda declaración de La Habana, que señala el camino a seguir en esta lucha para conseguir su plena independencia.

Dicha afirmación está contenida en la declaración del simposio internacional de estudiantes, que bajo el tema de "la Unión Soviética y la América Latina" ha sido clausurado hoy en esta capital.

Estudiantes latinoamericanos y soviéticos y representantes de 22 países que realizan estudios superiores en la URSS se han reunido del doce al quince de este mes bajo el patrocinio de la Unión Internacional de Estudiantes para intercambiar opiniones sobre los problemas comunes de los pueblos latinoamericanos y seviéticos.

Consideramos —dice el comunicado— que el enemigo principal de nuestros pueblos es el imperialismo, fundamentalmente el imperialismo norteamericano y sus aliados internos, los latifundistas y los sectores anárquicos de la burguesía.

Más adelante el documento afirma: "nosotros vivimos en la época de la lucha de dos sistemas opuestos, en la época de las revoluciones socialistas y nacional liberadoras, en la época de la ruina del imperialismo y la liquidación del sistema colonial, en la época del paso de todos los pueblos al socialismo".

Tres factores revolucionarios fundamentales existen en el mundo contemporáneo —continúa la declaración— el movimiento obrero internacional, el sistema socialista mundial y el movimiento nacional liberador. Estas tres fuerzas orgánicamente entrelazadas, forman una corriente revolucionaria única, destructora del imperialismo mundial.

Es muy importante entender correctamente las relaciones entre estas tres fuerzas; la sociedad se desarrolla a tal velocidad como nunca antes la historia lo había conocido. La marea revolucionaria arrasa al colonialismo y mina las bases actuales del imperialismo. El inmenso proceso de destrucción y muerte del humillante sistema colonial se aproxima a su culminación.

El proceso de descomposición del sistema colonial imperialista, que constituye una de las peculiaridades fundamentales de nuestra época, se caracteriza por que al movimiento nacional liberador se incorporan las más amplias capas de la población de los países coloniales y dependientes y porque este movimiento expresa las más fundamentales exigencias del progreso social al mismo tiempo que se anota nuevas y nuevas victorias.

Una gran mayoría de los éxitos en la lucha por la independencia económica y política de los pueblos —se agrega— ha sido alcanzada en el período de postguerra, en el período de la coexistencia pacífica entre los Estados con distinto sistema social.

Esto demuestra que la coexistencia pacífica permite y contribuye al desarrollo de la lucha liberadora de los pueblos oprimidos contra el yugo imperialista.

Cada día crece más la lucha de los pueblos de América Latina por su liberación nacional, siendo la vanguardia la Cuba revolucionaria. El hecho de la victoria de la revolución cubana confirma una vez más la imposibilidad de detener el desarrollo histórico, de frenar el movimiento de libera-

ción de los pueblos latinoamericanos.

Los participantes en el simposio al hacer las conclusiones después de haber discutido durante tres días los temas políticos, económicos y culturales afirman que la gloriosa Revolución Socialista de Octubre de 1917 avivó la conciencia y despertó la esperanza de las amplias masas populares, señalándoles el camino para la solución de sus más angustiosos problemas.

La URSS —dice el documento— siempre estuvo, está y estará contra la coexistencia pacífica entre los explotados y los explotadores, entre los oprimidos y los opresores. He aquí por qué la URSS siempre ha prestado, presta y prestará toda la ayuda posible a los pueblos que mantienen su lucha nacional liberadora.

En el pueblo soviético, los pueblos de todo el mundo que luchan por su independencia, siempre tuvieron y tendrán un amigo verdadero. El pueblo soviético apoya a los luchadores por la independencia nacional y por el progreso de todos los pueblos.

Las diferentes formas de lucha del movimiento de liberación nacional que hoy se emplean en la América Latina de acuerdo con las concepciones específicas de cada país, contribuyen de manera efectiva a la paz mundial.

Las relaciones comerciales entre la URSS y los países latinoamericanos abren nuevas perspectivas para el desarrollo de nuestra economía y amplían las posibilidades de alcanzar la independencia económica, actualmente sometida a los dictados de los consorcios monopolistas internacionales.

El nuevo tipo de relaciones comerciales establecidas entre la URSS y Cuba y las relaciones comerciales de la URSS con los otros países de América Latina, demuestran los beneficios que nuestros pueblos podrían alcanzar como resultado del trato justo y mutuamente ventajoso que ofrece la URSS a nuestros países en sus relaciones económicas.

La declaración manifiesta el apoyo de los participantes del simposio al Segundo Congreso Mundial de Juventudes realizado en Florencia, Italia, así como también el fórum mundial de la juventud por la paz y la liberación nacional, que se efectuará el verano próximo en Moscú.

También se aprobó en la sesión final del simposio, exigir la independencia inmediata de todos

los territorios coloniales y usurpados del continente latinoamericano, Puerto Rico, Guayana Británica y otros territorios. Apoyar la justa lucha del pueblo panameño por la devolución de la zona del canal, así como también las justas demandas del gobierno revolucionario cubano sobre la soberanía del territorio de Guantánamo.

Finalmente, la declaración condena las dictaduras militares establecidas en Haití, El Salvador, República Dominicana, Guatemala, Ecuador, Paraguay, Nicaragua y Honduras, exigiendo la libertad de los presos políticos.

La delegación cubana a este simposio estuvo integrada por los estudiantes becados en la Universidad de los Pueblos "Patricio Lumumba", Sorbelio Rodríguez Ceballos, que abordó el tema de las relaciones económicas entre Cuba y la URSS, Víctor Reyes, que habló sobre la lucha de liberación nacional, José Peraza Chao, que trató el tema de las relaciones culturales soviético-cubanas e Israel Cabezas y René Gómez.

El pueblo está sepultando al SNAA

La lucha popular en contra del SNAA está alcanzando un nivel insospechado y si logra mantenerse por un tiempo más, a los poderes públicos no les quedará más remedio que acatar la voluntad popular y liquidar al repudiado Instituto que ha elevado tanto las tarifas de agua. Los acontecimientos de las últimas semanas dejan ver claramente que el pueblo con su organización y combatividad, está realmente sepultando al SNAA.

UN COMITE MAS EN SAN IGNACIO DE ACOSTA

El domingo anterior, una delegación del Comité Nacional de Lucha Contra las Tarifas de Agua, se trasladó en horas de la mañana a San Ignacio de Acosta, a celebrar una reunión contra el SNAA a petición de numerosos vecinos de la localidad. Un numeroso grupo de vecinos de Acosta se congregó en el salón de actos de la Escuela Cristóbal Colón de San Ignacio y escuchó con gran atención las explicaciones que dieron los delegados del Comité Nacional de Lucha Contra las Tarifas de Agua. La delegación de este Comité, estaba formada por su Presidente don Santos Mora, don Aníbal Delgado del Comité de Paso Ancho, don Luis Alberto Jaén, secretario del Comité y otros delegados.

Los vecinos de Acosta se manifestaron unánimemente contra la desmedida elevación de las tarifas y manifestaron también su determinación de no pagar los cobros del SNAA.

Al final de la reunión se integró un numeroso Comité Local para luchar contra el SNAA y luego, la delegación fue invitada a almorzar en casa del Lic. don Víctor Fonseca, integrante del nuevo Comité.

Los vecinos de Acosta, que ya habían venido trabajando en la recolección de firmas pidiendo la desaparición del SNAA, entregaron numerosos pliegos, contenidos cerca de cien firmas, lo que es muy significativo, dada la poca población del lugar.

TAMBIEN CALLE FALLAS DE DESAMPARADOS

La misma delegación del Comité Nacional de Lucha Contra las Tarifas de Agua se trasladó en horas de la tarde a Calle Fallas de Desamparados, en donde se había programado una reunión. Numerosos vecinos del lugar se reunieron con

la delegación en la Capilla del Padre Valenciano, en donde fue ampliamente explicado el problema y los orígenes de las desmedidas tarifas de agua. Convencidos los vecinos del peligro que significa la existencia del SNAA, procedieron a formar un Comité que trabajará por la recolección de firmas y por mantener y extender la huelga de pagos contra el SNAA.

EN HEREDIA PASARON LA APLANADORA SOBRE EL SNAA

El Juez Civil de Heredia, que conocía de la apelación de las Juntas Progresistas contra el traspaso de las cañerías al SNAA, acordado por la Municipalidad, dictó su fallo, dando plenamente la razón a las Juntas Progresistas y ordenando que la cañería herediana se mantenga bajo la administración municipal.

Por la cantidad de argumentos aducidos en su fallo por el señor Juez, la sentencia resulta de un poder verdaderamente aplastante en contra del SNAA. Por lo reducido de nuestro espacio, no podemos dar a conocer el texto íntegro de esa sentencia que tiene una extensión de 22 páginas. Sin embargo, hacemos una enumeración muy sintetizada de las razones aducidas por el Juez. Dice la sentencia que el traspaso de la cañería al SNAA, acordado por la Municipalidad, es nulo por cuanto no se pidió la autorización de la Asamblea Legislativa como lo requiere la Ley de Organización Municipal. Dice que el SNAA quiere la cañería de Heredia para garantizarle al BID un préstamo que le va a hacer.

Agrega por otra parte, que el acuerdo municipal es violatorio de la Ley de Organización Municipal y de varias disposiciones de la Constitución Política, que si tales disposiciones se incumplen, quienes lo hagan a sabiendas, incurrirán en el delito de prevaricato.

Continúa el fallo diciendo que no se concibe una Corporación Municipal sin patrimonio y que en cuanto a las cañerías, es a ellas a quienes corresponde la propiedad, la administración y la percepción de sus rentas y que la actitud de la Municipalidad, al desprenderse de su autonomía por entregar la mayor parte de sus bienes a un organismo extraño, se parece a la de un barco que naufraga en alta mar, desapareciendo él y llevándose al fondo del mar a todos sus ocupantes.

Por otra parte, señala el Juez que es curiosa la actitud de los Regidores que alegan que el Poder Judicial les resta autonomía por conocer de sus fallos, pero que no encuentran que les reste autonomía la intervención de un Instituto que se lleva la mayor parte de sus bienes y de sus ingresos.

Además, el acuerdo de la Municipalidad herediana se tomó sin consultar a las Municipalidades de Barba, San Rafael y San Pablo, que resultan afectadas y que están en contra del SNAA.

Tanto la Municipalidad herediana que tomó el Acuerdo, como el propio SNAA que mostró interés en adueñarse de la cañería sin comprometerse a nada en firme, violaron no sólo las Leyes de Organización Municipal y la Constitución Política, sino también la propia Ley Constitutiva del SNAA, porque este organismo no ha resuelto el problema del Área Metropolitana de San José, lo que le ordena tal Ley, y ya quiere asumir otras cañerías.

También resulta que el Acuerdo Municipal es nulo porque fue tomado en una sesión extraordinaria y declarado firme de inmediato y hay disposiciones legales y constitucionales que prohíben hacerlo, porque sólo pueden declararse firmes los acuerdos que se refieren a asuntos mucho menos importantes y éste de la cañería es el más trascendental que le ha tocado resolver a la Municipalidad en toda su historia.

No se precisan los beneficios que recibirá la Municipalidad a cambio de la entrega de un patrimonio de más de doce millones de colones, por lo cual eso "significa en mi humilde concepto, un pésimo negocio".

No se explica, dice el señor Juez,

por qué razones ha cambiado de parecer la Municipalidad. Cuando se discutía la creación del SNAA, tomó un acuerdo condenando la creación de tal instituto, a solicitud y en apoyo de la Municipalidad de San José. El asesor legal de la Municipalidad, Lic. don José Fco. Benavides Robles también ha cambiado de criterio pues habiéndose opuesto terminantemente al proyecto de creación del SNAA y haberlo manifestado así en un informe rendido a la Municipalidad, ahora se convierte en gran defensor del traspaso de la cañería. Pensamos nosotros que tal vez esto se deba a una cuestión de apellidos. El Sub Gerente del SNAA es don Mario Benavides Robles.

De un análisis de las razones de mayor bulto en contra del traspaso, se desprende que la Municipalidad no estudió la conveniencia del negocio y que quizá procedió por razones de otra clase. El asunto dice el Juez, fue manejado "con los ojos cerrados, festinándolo, precipitándolo, llegando a lo inverosímil de resolverlo por sorpresivo acuerdo firme".

La Comisión que informó recomendando el traspaso de la cañería al SNAA, no tuvo una opinión unánime y además no había sido nombrada para eso, por lo cual se extralimitó en sus funciones.

El Juez se aparta también del criterio sostenido por la mayoría de los Magistrados de la Corte, por muy amplias razones de carácter jurídico y doctrinario, principalmente, porque no se concibe una Corporación Municipal sin bienes que administrar y por las disposiciones de los artículos 169 y 170 de la Constitución Política que dicen que los Municipios son autónomos y que la

administración de los servicios locales les corresponden sin lugar a dudas.

Por todas esas razones que nosotros hemos expuesto en forma muy resumida y por otras más, de no menor importancia, el Sr. Juez de Heredia declaró nulo el Acuerdo Municipal que traspasó la cañería herediana al SNAA y ordenó que la misma continúe bajo la administración municipal.

Por lo que se ha podido ver, las razones de este fallo trascendental, son de una fuerza aplastante y se sienta un precedente importantísimo.

Hacemos una atenta sugerencia a los organismos que luchan contra el SNAA de que hagan imprimir el texto íntegro del fallo y lo distribuyan profusamente entre ciudadanos, Municipios y Tribunales.

Que diga la United cuáles son los dirigentes ladrones

Señor Director del Semanario "LIBERTAD".

Don Ovidio Salazar

Estimado don Ovidio:

Con la mayor consideración y respeto, nos dirigimos a Ud. para solicitarle, que nos publique en su honesto periódico, la cartita que le estamos enviando y que queremos hacer de conocimiento del público.

En la Zona Bananera la YUNAI tiene varias organizaciones integradas con sus empleados-jefes que se denominan Comité de Empleados, Comités Anti-Comunistas de "Defensa Democrática", etc. Estas son organizaciones de carácter político que el monopolio ocupa para ejecutar sus campañas contra los sindicatos, los dirigentes sindicales y contra todos los derechos democráticos de los trabajadores.

Es muy penoso para la clase trabajadora, pero hay que decirlo porque es la verdad, que en esos llamados Comités también participan trabajadores sencillos que sin darse cuenta se prestan para que los altos jefes bananeros de esos organismos injurien y calumnien a los dirigentes de los sindicatos costarricenses.

Desde que los sindicatos reiniciaron la colecta de firmas de los trabajadores apoyando las peticiones que se le plantearán en los Tribunales de Trabajo a la Compañía Bananera de Costa Rica, ocultándose en el anonimato unas veces y otras desembolazadamente bajo la firma de algún sapo V.P., los Comités de Empleados y Anti-Comunistas de "Defensa Democrática", también dieron principio a una campaña violenta de ataque a los dirigentes sindicales de la FUTRA, acusándolos con insinuaciones veladas algunas veces y otras concretamente de haberse robado miles de colones de la Cooperativa FETRABA, para pasear por los países comunistas.

Nosotros los suscritos, como todos los trabajadores bananeros, queremos que se haga la acusación en concreto.

Por eso, en forma pública por medio de "LIBERTAD", emplazamos a los sapos V.P. del Movimiento Costa Rica Libre, a los Comités de Empleados, Comités Anti-Comunistas de "Defensa Democrática"; a los señores Hipólito Ríos Ríos, Alcides Mora P., Francisco Guido Garita, Alfonso Salamanca S., Antonio Acevedo Reyes, José J. Rojas Coto y a Carlos L. Hernández Rodríguez, para que en forma pública digan cuáles dirigentes sindicales, indicando la suma específica, se robaron los miles y miles de colones de la Cooperativa FETRABA para pasear por los países comunistas.

Uds. señores, afirman que los dirigentes sindicales se robaron dineros de la Cooperativa FETRABA. Por eso mismo se condenó ya a la La Prensa Libre en la Corte Suprema de Justicia. No se escuden en evasivas. Prueben sus afirmaciones. De lo contrario, quédense callados.

Milciades HENRIQUEZ NUÑEZ Encarnación MEDINA BARRIOS

Febrero 21 de 1964.

Remitente,

JOSE MELENDEZ IBARRA

Señoras apoyan pliego de peticiones

Un corresponsal de este semanario tuvo la grata oportunidad de conversar con un grupo de señoras de trabajadores bananeros en una de las fincas de la YUNAI, quienes espontáneamente le expresaron las opiniones que a continuación reconstruimos en la forma más fiel que nos es posible.

La compañía nos tiene apestadas con su puercera propaganda. Pero se equivoca la compañía. Los trabajadores no les cerrarán las puertas de sus casas a los dirigentes sindicales y menos aún les negarán la comida, como ella quiere porque somos cristianos y repudiamos su campaña de odio.

Con permiso de nuestros maridos, les daremos de comer.

Las familias de los bananeros ya sabemos que esa vulgar propaganda es el producto del odio de la Compañía porque el sindicato la ha obligado a conceder beneficios importantes a los trabajadores, para nosotras y nuestros hijos.

Ahora nosotras estamos contentas con lo que el sindicato le pide a la Compañía de aumento de sueldos. Nosotras hemos leído ese pliego y nos damos cuenta que el sindicato pide otras cosas también buenas para los trabajadores. Por eso las mujeres apoyamos muy contentas al Sindicato. Por medio de él la Compañía tendrá que cumplir lo que le pide para los trabajadores.

El Canal debe ser de Panamá

Finca Alajuela, Palmar Sur, Costa Rica, Enero 11 de 1964

Señor Presidente de Panamá Don Roberto Chiari Panamá.

Señor Presidente:

Los trabajadores costarricenses, hemos visto que en estos últimos tiempos, varias veces los Estados Unidos han sacrificado vidas y derramado la sangre de ciudadanos de su patria.

La causa, como lo sabe todo el mundo, su gobierno y el pueblo hermano de Panamá, es la propiedad de los Estados Unidos en el Canal, que es la base del dominio de ese país sobre Panamá. Por eso los trabajadores bananeros nos sentimos identificados, porque es

justa, con la línea política trazada por su gobierno, orientada a que los Estados Unidos entreguen a Panamá la propiedad del Canal incondicionalmente.

Reciba nuestros sentimientos de cálida fraternidad, con Ud., con su gobierno y su pueblo ante los dolorosos hechos que agobian a Ud. y su pueblo; al mismo tiempo, le manifestamos nuestro apoyo a la causa de su pueblo.

Atentamente,

Ernesto Peña Juárez, Rafael A. Vizecaino Vindas, Juan Montoya Reyes, Marcelo Gómez Matarrita, Agustín Mayorga M., Fabio Díaz Granados, Francisco Garrido Reyes, Merardo Angulo A., Ernesto Cisneros S., y siguen muchas firmas más.

La 'papaya' a la vista de empacadoras

El título de este comentario parece curioso, pero vamos a explicarlo: la "papaya" es el nombre con que los bananeros "bautizaron" un papel amarillo que se lleva a la vista en las oficinas de la Compañía con el control del tiempo de trabajo por unidad de tiempo. La "papaya" no se ponía para las empacadoras ni en las oficinas ni en las propias empacadoras, faltándole regularmente tiempo extraordinario a los trabajadores de esas plantas.

La situación de la falta de pago del tiempo extraordinario a los trabajadores de las empacadoras, en su mayoría trabajadores de corta edad, llegó a ser insostenible. Los sindicatos bananeros han venido insistiendo sobre ese problema, indicando que la solución está en la acción organizada de los trabajadores. En enero de este año, los obreros de la empacadora de la finca Coto 60-61 se reunieron en dos oportunidades para tratar ese problema y el del trato grosero de que eran víctimas por parte de algunos capata-

ces. En febrero realizaron una última reunión en la que acordaron plantear unidos el problema a los superiores, para lo que harían un paro si era necesario. Los jefes superiores se dieron cuenta de la determinación de los obreros y llegaron a tratar la cuestión con ellos. Los trabajadores tenían sobrada razón en sus planteamientos y los personeros de la Cía. se comprometieron a pagarles en adelante correctamente el salario con el tiempo extraordinario, los trabajadores exigieron que se colocara en la propia empacadora la "papaya", es decir, el control diario del tiempo de trabajo, pues de lo contrario la cosa seguiría como estaba. El triunfo de los obreros de la 60-61 será para todos los de las empacadoras en Coto y la "papaya" deberá estar a la vista en todas las plantas de empaque de banana, y si así no se hace, el ejemplo lo tienen ya los demás trabajadores de cómo debe lucharse por sus derechos. Mantenerse unidos es la consigna de estos trabajadores.

Desalojan a 27 agricultores

Todo parece indicar que estamos en presencia de una gran ofensiva de los latifundistas nacionales y extranjeros para acelerar el lanzamiento de muchos millares de campesinos que han ocupado tierras montañosas en diversos puntos del territorio nacional. Generalmente se trata de poseedores de muchos años pero que hoy se ven hostilizados por latifundistas que dicen ser dueños de esas tierras hoy convertidas en tierras de labranza. Cuando el campesino se metió a la montaña sin más recurso que una hacha y un machete, entonces nadie reclamó ser dueño de la montaña entonces virgen; pero cuando ya ven las tierras convertidas en buenos repastos, en cacahuatales, en plataneros o en tierras listas para cultivar entonces sí vienen con sus cuentos de la violación del sagrado derecho de propiedad y ponen en movimiento a Resguardos Fiscales, Jefes Políticos, Alcaldes y jueces para lanzar a los campesinos. Y los echan de la finquita que tanto les ha costado, en donde tal vez han muerto más de uno de sus hijos por hambre y falta de atención médica, quemados sus ranchos y apropiándose de todas las mejoras hechas por los esforzados agricultores. A esto es a lo que llaman justicia en Costa Rica. Y para colmo de males crean un Instituto de Tierras y Colonización que no defiende al agricultor, al campesino sin tierras, sino que aconseja a los latifundistas que utilicen al Resguardo Fiscal para amenazar y desalojar a los verdaderos agricultores.

Esta situación de injusticia que llena de cólera a nuestro pueblo, deberá tener su remedio muy pronto. Los campesinos costarricenses tienen que organizarse para luchar porque se les haga verdadera justicia.

Aquí tenemos el caso de veintiseis campesinos de "La Mariposa" de La Cuesta. Contra ellos están en juego los Resguardos Fiscales, el latifundista comerciante con tierras del Estado Ricardo Neily, los abogados de La Bananera, y no sabemos qué

otras gentes poderosas están moviendo a la Alcaldía de Villa Neily para que ordene el lanzamiento de esos veintisiete agricultores. Se trata de cometer un atropello más contra el pueblo. Para esos señores el pueblo no cuenta para nada. Nosotros creemos que el pueblo tiene una palabra que decir en estos problemas y que la va a decir muy pronto y muy clara para que nadie se engañe.

Estos veintisiete campesinos de "La Mariposa" ya saben lo que es ver a un campesino llamado Simeón Gutiérrez amarrado a un árbol mientras incendiaban su rancho con cincuenta sacos de arroz dentro de él y todos los utensilios de cocina, camones, ropa, etc., y han visto cómo el Resguardo Fiscal golpea a culatazos a un hermano de Simeón que intenta impedir la quema del rancho de su hermano.

Estos campesinos de "La Mariposa" no quieren ver más estos cuadros; no quieren que los guardias costarricenses, hombres del pueblo, vengán a sacarlos de sus tierras que han poseído y cultivado durante muchos años. Estos campesinos están resueltos a luchar para que no se les desaloje de sus tierras.

Ellos nos han mandado la lista de todos con un cuadro que indica cuántas hectáreas posee cada uno, cuánta tierra tienen cultivada, cuántos años tienen de poseer su parcela y cuántos hijos tienen cada uno. Todo esto lo conoce el Instituto de Tierras y Colonización; ante este organismo han expuesto su caso pidiendo su ayuda; la única respuesta fue el envío de unas fórmulas de solicitud de arriendo que fueron llenadas y después el más completo silencio. ¿Está de acuerdo el ITCO con el desalojo? Así empiezan a pensar estos campesinos. Ninguno tiene más de 30 hectáreas; sólo hay 6 que tienen más de 20 hectáreas; hay 5 de ellos que sólo poseen de 2 a 5 hectáreas.

¿Serán desalojados los campesinos de "La Mariposa"? Eso lo veremos, dicen ellos mismos.

COLUMNA SUBVERSIVA DE P. P.

Maíz y café: mita y mita

La comisión de asuntos económicos de la Asamblea Legislativa recomendará la autorización para vender legalmente maíz tostado, al precio del café, con el nombre de café

La mitad de café (¿cuál bolsa?) y la otra mitad de maíz, azúcar tostado y alguna otra cosilla.

De tal suerte que el maíz obtendrá precios halagadores para el vendedor.

Parece que las cáscaras de mani le dan al bebedizo un saborillo agradable para ciertos paladares espesos y parlamentarios.

Tener una milpa podría ser igual que tener un cafetal.

En última instancia, las cosas se harán menos complicadas; deshaga una peseta de mani garapiñado en agua caliente y sirvala a su marido, señora.

Pero la ganancia no la hará el pobre agricultor en dos clases de ciudadanos; los que ganarán mucho dinero vendiendo maíz por café y los que ganaremos un cáncer consumiendo maíz por café.

Si él protesta, prométele que el sábado en la noche lo llevará a ver tomar café a algún cafetalero.

Decía Clorito Picado que el lavado del maíz con ceniza lo tornaba factor propenso a provocar el cáncer.

Mientras preparan ese cambio del menú nacional, los cafetaleros quieren llevarse todos los fondos de los bancos.

De donde los costarricenses vamos a dividirnos en dos clases de ciudadanos; los que ganarán mucho dinero vendiendo maíz por café y los que ganaremos un cáncer consumiendo maíz por café.

Están solicitando que se les aumenten los adelantos que les dan los bancos en ese proceso que se llama "financiar la cosecha".

Hay diputados tan optimistas que no les importa la acelerada producción de cánceres.

La prisa es única. Tienen razón. Ya llegaron los nuevos modelos de carros del año 1965. Los que tienen son del 64.

Eso nada tiene. Puede ser hasta mejor. Si a Ud. le sale un cáncer puede hacer dos cosas: la cría para exportar o amaestrarlo para exhibirlo en las fiestas.

Y se están poniendo de moda las pilas de natación con agua caliente.

La comisión legislativa, que debe tener un paladar inmune a ciertos sabores, está de acuerdo con que la mezcla sea al 50 por ciento.

Prepárese, si no hay lucha, a pagar el maíz y el azúcar a precios astronómicos.

En otras palabras: fifty-fifty, o como decimos en mi barrio, mita y mita.

Prepare también su paladar para el nuevo saborcito.

Y el piloro para un cáncer que le deseamos muy feliz.

PERO SE LE VIERON LAS PEZUÑAS



Y el lobo con piel de oveja grita: "Alerta pueblo, que viene el lobo".

Pero resulta que no pudo ocultar las pezuñas.

Y Juan Pueblo le dice a su mujer: "Es cuento viejo. También los ladrones acostumbran gritar cuando se sienten pillados: ¡Allá va... agarren al ladrón!"

Queja contra pagador de Ferrocarril al Pacífico

Director del Semanario "LIBERTAD"

Permitame saludarlo atentamente y pasar de inmediato a informarle de un grave suceso ocurrido en el Muelle de Puntarenas el pasado viernes 28 de febrero. Por mi medio, muchos obreros le ruegan darle publicidad.

Cerca de las tres de la tarde, cuando el pagador se disponía a efectuar el pago y los trabajadores esperaban por su giro en forma desorganizada, como ha sido tradicional en ellos, estas circunstancias provocó esta vez la ira del pagador, quien procedió en forma intransigente para con sus compañeros trabajadores; olvidándose de su propia condición de tal, ordenó entonces al conductor del motocar o carro pagador que se alejara de dicho lugar porque los obreros no se colocaban en fila. Vino entonces lo grave, y fue que en forma inesperada arrancó el vehículo hacia la Estación, produciendo con su violenta salida un gran desconcierto, que estuvo a punto de lesionar seriamente a los trabajadores que se encontraban frente a dicho carro.

Se hizo necesario llamar las radiopatrullas para que se efectuara el pago, tal fue el desconcierto y la indignación de los obreros ante proceder tan inusitado. Pedimos con toda vehemencia, dijeron los trabajadores del Mue-

lle, a la Unión Ferroviaria y a la Gerencia del F. E. al P. una investigación para que se sienten las responsabilidades de ese inculcable hecho. "Nosotros creemos que tanto el pagador como el conductor se encontraban ba-

400 millones de colones saldo contra Costa Rica en el intercambio comercial con Estados Unidos

De "La Prensa Libre" del 17 de los corrientes tomamos la siguiente información:

—El saldo de intercambio entre Costa Rica y los Estados Unidos, en un periodo de siete años, de 1956 a 1962, es desfavorable a Costa Rica en la suma de 400 millones de colones.

Así se desprende de un importante estudio, que hoy comenzó a circular, hecho por el señor Francisco Rivero Ulloa, Jefe del Departamento de Comercio del Ministerio de Industrias.

Los datos relativos al intercambio comercial entre Estados Unidos y Costa Rica, durante el periodo citado de 1956 a 1962, son los siguientes: Exportaciones de Costa Rica a Estados Unidos 300.911.712 dólares. Importaciones hechas por Costa Rica de Estados Unidos: 361.004.904

jo los efectos de algunas copas, puesto que no podría justificarse de otro modo semejante proceder", piesen los muellers.

Atentamente,
JOSE F. SOLÍS, Corresponsal

dólares. Saldo desfavorable a Costa Rica 60.093.192 dólares.

N. de LIBERTAD:

Una parte de esos 400 millones de colones se nos presta por medio de los empréstitos de la "Alianza para el Progreso". Nos prestan lo que nos han quitado. Préstamos con condiciones leoninas de toda clase. Con nuestro propio dinero nos encadenan más.

Está claro el mecanismo de la "ayuda" norteamericana. Todo eso nos lo dice el informe del Ministerio de Economía. Pero además, ha venido a callarles la boca a quienes no quieren que Costa Rica comercie con los países socialistas. Quienes no quieren ese comercio son los que quieren que Costa Rica siga atada de pies y manos a ese intercambio comercial no equivalente con Estados Unidos. Son los que quieren la ruina de Costa Rica a corto plazo.

Injusta distribución de tierras en Costa Rica

En grandes sectores de nuestro pueblo y principalmente en grupos progresistas de las capas medias de la población existe un gran desconocimiento de la realidad de la distribución de la tierra en nuestro país. Consideramos muy importante que esta realidad sea bien conocida. Esto permitirá comprender en su verdadero sentido la lucha de los campesinos por la tierra.

Copiamos los datos que sobre la distribución de las tierras, por provincias, nos da el señor J. Manuel Salazar Navarrete en su libro "Tierras y Colonización en Costa Rica".

SAN JOSE. El 20% del número de fincas abarca el 75% de la extensión. El 3 por ciento de aquéllas cubre el 53 por ciento del área. En esta provincia una extensión de 7.500 manzanas pertenece a dos fincas.

PUNTARENAS. El 20 por ciento de las fincas de Puntarenas cubre el 73 por ciento de la extensión. Hay en esta provincia 5 fincas, que cubren un área de 43.180,7 manzanas, lo que da un promedio de 8.636,1 manzanas. El grupo incluye 2 fincas que en conjunto tienen una extensión de 31.162,9 manzanas. El promedio de extensión para las fincas de toda la provincia es de 77,6 manzanas.

ALAJUELA. El 20 por ciento de las fincas alcanzan el 79 por ciento de la extensión. Aquí, 4 fincas abarcan en conjunto 30.135,2 manzanas, siendo 44 manzanas el promedio provincial de extensión por finca.

GUANACASTE. Esta provincia presenta los casos de fincas más grandes. Hay 23 fincas que significan 381.234,9 manzanas, lo que da un promedio de 16.575,4 manzanas, cuando el promedio de extensión de todas las fincas de la provincia es de 105,4 manzanas. En el Cantón Central 14 fincas en conjunto tienen 233.063,1 manzanas y en promedio 16.647. Hay un Cantón en Guanacaste en el cual una sola finca tiene 84.810 manzanas de extensión. En el total de esta provincia el 20 por ciento de las fincas cubre el 84 por ciento de la extensión.

HEREDIA. Tiene el promedio provincial más bajo de extensión por finca, que llega apenas a 33 manzanas. Sin embargo, en esta provincia el 20 por ciento de las fincas más grandes abarca el 87 por ciento del área total.

CARTAGO. Presenta también esta proporción: el 20 por ciento de las fincas cubre el 87 por ciento de la extensión. Pero presenta la distribución más desigual, puesto que el 10 por ciento del número de fincas abarca el 80 por ciento del área. El 1 por ciento de las fincas tiene más de la mitad de la extensión. El promedio de ésta en total es de 64,5 manzanas, y hay 10 fincas que tienen un área total de 66.759,7 manzanas en conjunto.

Posteriormente el señor Salazar hace la observación muy atinada de que la concentración de la propiedad agraria es aún mucho mayor por cuanto no son pocos los propietarios que tienen varias fincas. Cita el caso de la Compañía Bananera de Costa Rica que tiene más de 400 fincas en todo el país con una extensión igual al 7,5 por ciento del área de todas las fincas del país.

Esta inadecuada e injusta distribución de la tierra, es el principal factor de la miseria, la desnutrición y la ignorancia que imperan en las zonas rurales del país.

No sólo destruye el potencial de fuerza de trabajo y aniquila inteligencias; impide el desarrollo de las fuerzas productivas, sobre todo la aplicación de la maquinaria y toda la técnica moderna en la explotación agropecuaria.

En general los métodos de explotación de la tierra en nuestro país se mantienen al nivel de la colonia. Por eso los podemos llamar "métodos coloniales de explotación agrícola", para indicar el estado de nuestro desarrollo histórico en que se detuvo el progreso de la técnica agropecuaria.

En el folleto del señor Manuel Mora "Crisis y Revolución" se dan algunos datos reveladores: "En Costa Rica, para producir un quintal de arroz, se calcula se requieren 44,8 horas-hombre de trabajo; en los Estados Unidos apenas se requieren 1,3 horas; para producir un quintal métrico de frijoles en nuestro país se requieren 61,8 horas-hombre y en los Estados Unidos 3,4; para producir un quintal de maíz nosotros necesitamos 22,8 horas-hombre y en los Estados Unidos apenas requieren 1,3".

¿Es este caso el fundamento de "nuestra democracia agraria"? La conclusión a que necesariamente tenemos que llegar es que en nuestro país no habrá verdadera democracia y verdadero desarrollo económico en tanto no se lleve a cabo una verdadera reforma agraria, que liquide la propiedad latifundaria, dé gratuitamente tierra suficiente a los campesinos trabajadores y garantice la producción agrícola con el uso de la técnica avanzada y le abra vías para pasar a formas superiores de producción.

Por la libertad de Alfaro Siqueiros

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE AMISTAD CON LOS PUEBLOS (S.C.A.P.)

San José, Costa Rica, Marzo 13 de 1964

Señor Presidente de la República de México Lic. don Adolfo López Mateos México.

Asamblea de amigos del pintor David Alfaro Siqueiros y compañeros que sufren prisión hace varios años en ese país, nos dirigimos una vez más a Ud., para pedir su intervención a fin de que se dé la libertad a esos ciudadanos cuyas vidas merecen respeto y consideración.

Atentamente,
Emilia Prieto
Ovidio Salazar Salazar

Carlos Guillén Fernández
José Luis Campos
Jaime Bonilla Gómez
Cecilia Trejos de Dobles
Abelardo Artavia
María Alfaro Vargas
Mariano Fernández
María Isabel de Campos
Marta Campos B.
Alejandro González
Flory Cruz Rojas
Adolfo Braña
Guillermo Gómez
Pamela A. de Martínez
Emilia Chaves S.
Alicia Argüello
Fabián Dobles
Flor M^a Castro
Pablo Cerdas V.
Ubaldo Coto A.
José Abarca Z.

CARLOS GUILLEN F.
Srio. S.C.A.P.

Explica el Lic. Mora...

to en que voy a intervenir tiene serias implicaciones políticas. Ya estuve en La Habana e inicié gestiones en favor de la libertad del señor Picado con muy buenas perspectivas. Esas gestiones pudieron haber tenido un remate favorable hace ya varias semanas. Pero no lo tuvieron porque los parientes y amigos del señor Picado no lograron, probablemente por causas ajenas a su voluntad, proporcionarme las garantías de tipo oficial que yo necesitaba para ir a Cuba y volver rápidamente. Ahora se me han dado esas garantías pero en momentos en que se acerca la hora de una nueva invasión a Cuba en la cual van a jugar un papel muy importante los señores Somoza. Temo que esta nueva situación dificulte mi trabajo pero con la anuencia y respaldo de mis compañeros de causa, iré a Cuba junto con el señor Aguiluz y realizaré los esfuerzos necesarios para tratar de darle al problema la solu-

ción más conveniente y más humana. Le advierto lo siguiente: que ni mis compañeros ni yo pretendemos derivar ningún beneficio material de este asunto, como algún mal pensado lo ha supuesto. Desde un punto de vista humano tratamos de conseguir la libertad de un costarricense hijo del ex Presidente don Teodoro Picado; y desde un punto de vista político lo único que pretendemos es que se nos corresponda, por quienes están capacitados para hacerlo, con una decisión clara de defender el régimen democrático y la tranquilidad del país. Nosotros consideramos que al pueblo de Costa Rica le interesa de manera vital que se mantenga y amplíe el régimen democrático y que nuestro país no sea metido en aventuras bélicas contra Cuba. Por lo tanto las garantías de ese tipo que nosotros tratamos de conseguir no serán para nuestro beneficio sino para beneficio de todo el pueblo costarricense".